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/城里城外

! ! ! !如果只有金融，没有文化，这样的一座
“城”如何持续地焕发活力与魅力，长久地吸
引各路精英集聚？日前召开的第四届上海文
化发展研讨会上，围绕“活力·金融城·文化”
的主题，上海市发展改革研究院副院长汪胜
洋对比伦敦金融城，提出陆家嘴金融城由金
融“单核”驱动迈向金融与文化“双核”驱动的
方向和路径，引人深思。

伦敦 金融城也是“文化城”
!平方公里的伦敦金融城，拥有 "###余

家金融机构，常住人口约 $万人，每天往来的
相关从业人员达 %&余万人。虽然整个金融城
面积只占大伦敦地区（由伦敦金融城、内伦
敦、外伦敦三部分构成）的约 $'%()，但文化
娱乐设施与建筑单位面积的拥有量却是大伦
敦地区的 !*!倍；酒吧数量、小型文化演出也
分别是大伦敦地区的 !倍和 (&倍。
汪胜洋以一组数据开始，揭示伦敦金融

城的一条重要经验———文化对于环境的塑造

和提升，是保持金融城持续活力的关键要素。
“所有的文化体验，已经渗透到这里每一位工
作者的消遣和消费习惯中”，汪胜洋说，在伦
敦金融城，来自全球的银行家、经纪人、经销
商、律师、会计等更愿意面对面交流，一些业
务机会极有可能就发生在某一个酒吧、咖啡
馆里，“这是伦敦金融城的一大魅力，可以说
它已成为一个拥有高强度资源配置功能、高
水平文化设施形态、现代文化产业业态和融
合化、文化环境生态的综合性金融文化区。”

陆家嘴 期待创新融合共赢
在全球新兴金融中心的竞争中，如果我们

一味聚焦金融而少了文化关注，是否反而会丧
失更多的机会呢？汪胜洋的答案是肯定的。
“陆家嘴金融城要实现向金融与文化‘双

核’驱动的转变，还面临不少问题”，汪胜洋认
为，目前最突出的就是“两少一低”———历史
文化积淀少、文化设施和活动资源少、文化人
才集聚度低。他建议，为加快打造“双核心”，

要把陆家嘴金融城作为上海国际文化大都市
建设的核心突破区，形成文化产业、文化资源
高度富集的示范区；要积极引入社会资本参
与文化建设，以市场化方式运营公益性大型
文化设施，“目前滨江正在陆续布局的翡翠画
廊、国际现代音乐中心就是一个很好的开
端。”
汪胜洋特别提到，金融城的文化发展不

仅是一批硬件项目落地，更重要的是形成各
方共同参与的公共治理模式，通过规划引领，
让金融城众多大厦业主主动开放资源，根据
自身特点筹措文化项目。
“美国、欧洲、日本等地的文化金融体系，

是其文化企业在全球范围内进行资源配置和
销售的重要支撑”。汪胜洋期待，陆家嘴作为
上海建设国际金融中心的核心区，通过文化
金融领域的创新，实现金融和文化的融合共
赢，让每一个在“城”中生活、工作的人们轻松
享受怡人的金融文化氛围。

本报记者 鲁雁南

! ! ! !! 新文化传媒集团股份有限公司董事

长杨震华

建议在陆家嘴搭建一个影视的投融资平

台! 因为现在文化越来越成为金融投资的一

部分"就像好莱坞一样!你带着一个很好的创

意本子! 能够到金融城来寻找资本# 寻找人

才#寻找市场的配置"我们也希望通过这样一

个投融资平台! 能够让更多的海外项目也到

国内来寻找市场#寻找投资者!同时让更多中

国的项目走出去!两者更加交融"

! 海通创意资本管理有限公司董事长

张赛美

在金融城里! 文化和金融还可以怎么

$对接%呢& 除了贷款和股权投资外!还可以

尝试一个新的融资方式!就是目前美国已经

做得很成功的 $众筹模式%'''把一些文化

产品!包括电影#电视剧#动漫等的创意放到

网站上! 让投资人直接来投资这个产品!获

得产品的回报!陆家嘴金融城就可以搞这样

一个平台"

! 上海戏剧学院副院长黄昌勇

金融城不仅仅是一个地域的限制! 所以

陆家嘴金融城的文化建设一定是开放式的!

而不是封闭式的"伦敦金融城等在机制建设#

平台搭建# 政策制订等方面的好的经验和做

法都值得我们借鉴"除了影视投融资平台!我

们还可以搭建更大#更深入的平台!更多探索

金融文化的创新"

! 上海社会科学院城市与人口发展研

究所副所长屠启宇

纽约市市长布隆伯格曾经说过($伟大城

市最宝贵的遗产! 是它们给予世界的伟大的

艺术品"%从超级金融区到超级文化区的距离

有多远& 除了时间距离#空间距离!还有心理

距离" 对整个金融界来讲!文化自信#文化感

觉是需要培养的"做文化项目!不一定都要高

端!还要看受众在哪里#普及性文化在哪里!

否则不是文化的$黄金时代%来了!只不过是

文化的$镀金时代%到了"

! ! ! !金融与文化在陆家嘴的“跨界融合”，不
仅是学者的思考，也作为一项重要课题被提
上议事日程。集合了市委宣传部、市政府研究
中心、市发展改革研究院、社科院、市城市规
划设计研究院等各方面专家的《陆家嘴金融
城文化产业规划研究（"&(%+"#"#）》课题组，
用半年时间形成了一个初步的课题成果。
据课题组副组长华凌磊透露，课题组提

出了打造一个“",!”文化金融集聚区的总体

目标。“"”就是提升区域文化消费、拓展文化
金融服务“两大目标”，在引入和培育具有品
牌效应的博览、演艺、拍卖、娱乐、媒体和时尚
机构等同时，集聚文化产权和要素交易、文化
投融资服务、文化信息服务、文化类公共基金
等文化金融服务机构；“!”即跨界融合、金融
集群、专业服务、媒体时尚和地标旅游等“五
大特色”。在产业定位方面，则以国际高端文
化资源富集区、文化运行机制创新机制示范

区、普民生的文化生态体验区为方向。
根据规划，未来陆家嘴金融城的文化金

融重点项目将集中在中高端文化消费体验、
文化展示交流、文化融资交易、时尚金融传媒
等四大门类。华凌磊介绍，课题组做的是中长
期规划，希望在 "#()年完成整个规划设计，
"#(!年+"#(-年形成投资建设的高峰期，争
取到 "#"#年形成一个文化与金融结合的“中
国范本”。 记者 鲁雁南

有关专家提出“双核”驱动设想
有金融 少文化“城”难活

!!"#"蓝图打造文化金融集聚区
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